
平成２９年第１回鹿角市議会定例会 一般質問 

 

□質問順位及び質問所要時間 
２月１４日（火）午前１０時～  １ 児 玉 政 明 議員 （６０分） 

   ２ 浅 石 昌 敏 議員 （６０分） 

   ３ 田 口   裕 議員 （６０分）                               

２月１５日（水）午前１０時～ ４ 黒 澤 一 夫 議員 （６０分） 

                 ５ 宮 野 和 秀 議員 （３０分） 

                 ６ 吉 村 ア イ 議員 （６０分） 

□質問時間割当表 

10:00   11:00 11:10   12:10       13:00    14:00  

２月１４日（火） 
児玉政明 

（60分） 

休

憩

10

分

間 

浅石昌敏 

(60分) 
休 憩 

田口 裕 

(60分) 

休

憩

10

分

間 

 

休

憩

10

分

間 

 

 
10:00   11:00 11:10  11:40        13:00    14:00  

２月１５日（水） 
黒澤一夫 

（60分） 

休

憩

10

分

間 

宮野和秀 

(30分) 
休 憩 

吉村アイ 

(60分) 

休

憩

10

分

間 

 

休

憩

10

分

間 

 



平成２９年第１回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 1 質問者 児玉 政明 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 市長の政治姿勢について 

 

 

 

 

 

２ かづの経営戦略強化予算につい

て 

（１）平成 29年度予算について 

 

 

（２）産業団地整備事業について 

 

 

（３）光通信網整備支援事業につ 

いて 

 

（４）学校給食施設等整備事業に 

ついて 

１ 

１ 

１ 

３ 農業振興について 

① 市長が４年前に公約とした３つの元気と７つの戦略の達成状況と、１期目から３期目までの市長が

思い描いた将来ビジョンと現在の状況について所見を伺う。 

 

② 市長選４期目に向け出馬を考えるようになった時期及び出馬を決意したきっかけや理由、並びに出

馬への意気込みについて伺う。 

 

 

 

① 市長選を控え、４年前と同様に新年度予算を通常予算編成とした考え方と、かづの経営戦略強化予

算の特徴について伺う。 

 

① 本事業の概要と、市長が行っている企業の誘致活動の状況、また、整備終了後に立地予定の企業の

有無について伺う。 

 

① 本事業が終了した時点で市内の光通信網のカバー率と、光通信網未開通地域の今後の整備計画につ

いて伺う。 

 

① 最大で何人分に対応できる給食施設の建設となるのか伺う。 

 

② 市内の教育環境は今後大きく変わろうとしているが、市としても特徴ある高校づくりの一つとし

て、本施設整備とあわせて市内高校へ給食を提供することができないか伺う。 

 

① 平成 30 年から始まる生産調整廃止後の主食用米生産の見通しと、地域とも補償事業の継続性の取

り組みについて伺う。 
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平成２９年第１回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 1 質問者 児玉 政明 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
４ スポーツ振興について 

② 園芸メガ団地整備事業の取り組み状況と、今後の計画や推進策、あわせて生産調整廃止後の複合経

営の推進強化策について伺う。 

 

③ 農業経営者の農業収入全体に着目したセーフティーネットとなる収入保険制度の内容と、農業経営

者への周知方法、加入促進策について伺う。 

 

④ 農林水産物・食品等の名称から当該産品の産地を特定でき、産品の品質等の確立した特性が当該産

地と結びついているということを特定できるものを地理的表示といい、これを保護する制度、地理的

表示保護制度に、かづの牛や松館しぼり大根等で取り組む考えはないか伺う。 

 

⑤ かづの牛の近年の飼養頭数の推移と、販路の状況は拡大しているか伺う。 

 

⑥ かづの牛の自然放牧を利用した観光牧場の取り組み、構想は考えられないか伺う。 

 

① 通学先の中学校に、希望するスポーツの部活動がない生徒を集め、市が場所や指導者を確保し練習

する取り組みができないか伺う。 
 
② 来年以降開催される全国規模のスキー大会に向けて、花輪スキー場の施設やコース環境の改善、整

備が必要と思うが、市の考えと今後の取り組みについて伺う。 
 
③ クロカンコースは夏場、ローラースキーのコースにも使用されるが、コース沿いの畑等が耕作放棄

地となっているところが見受けられ、見た目があまりよくなく何かしらの対策が必要と思うが考えを

伺う。 
 
④ 鹿角市の知名度向上のためにも、全国各地から多くの人が訪れる花輪スキー場の名称を、鹿角花輪

スキー場に変更する考えはないか伺う。 
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平成２９年第１回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 2 質問者 浅石 昌敏 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 市長公約の達成状況と考え方に
ついて 

 
 
 
 
 
 
２ 米代川の災害対策について 
 
 

 
３ 地域おこし協力隊について 
 
 
 
４ 大日堂舞楽伝承事業について 

① 市長公約の達成状況について 
 

② ４期目のかじ取りについて 
 
③ 農業問題について 
 
④ 観光について 
 
① 米代川の浚喋状況について 
 
② 米代川の堤防を強靭なつくりの嵩上げはできないか 

 
① 新年度からの２名の増員について 
 
② ３年の任期のその後について 
 
① 現在の伝承事業の進捗状況について 
 
② 保存伝承事業を市長部局で考えられないか 

 
③ 保存会に示す具体的内容はあるのか 
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平成２９年第１回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 3 質問者 田口 裕 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 米の生産調整廃止への取り組み
について 

 

 

 

 

２ 農業法人・集落営農組織への対

応について 

 

 

 

３ 水田環境の維持管理について 

 

 

４ 水田の病害虫対策について 

 

 

５ 拠点直売所の設置について 

 

 

 

６ 十和田八幡平国立公園二次アク

セスについて 

① 国の方針は土地の集積・大規模化の方向となっているが、規模の大小にかかわらず混在した多様な

地域づくりをするべきと考えるが所見を伺う。 

 

② 先行き不透明なことから、新規設備投資や更新に不安を抱えている生産者が多い。地域の方向を明

確にしていくことが必要と思うが、どのように考え、取り組んでいくのか伺う。 

 

① 法人・営農組織の実情をどのように認識しているのか。また、課題についてはどのように取り組ん

でいく考えなのか伺う。 

 

② 組織数の拡大、法人化については、どのように考え、取り組んでいくのか伺う。 

 

① 組織化や認定農業者への農地集積が進むことにより、維持管理が難しくなってきている現状認識と

取り組みについて伺う。 

 

① 昨年、一等米比率が下がったが、カメムシの多発が主となっている。不作付地、飼料用米の作付け

の増加等により、今後の懸念も大きい。早急な対策が必要と思うが所見を伺う。 

 

① 観光農業の拠点となる直売所の設置に取り組む考えはないか伺う。 

 

② 現在の直売所について、現状認識と今後の取り組みについて伺う。 

 

① 盛岡・八幡平間、八戸・青森から十和田湖間の交通体系と連結した鹿角市内の交通体系を見直し、

市内観光への誘客を図れないか伺う。 

 

② 予約制の八郎太郎号を運行しているが、運行状況、実績、課題について伺う。 
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平成２９年第１回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 3 質問者 田口 裕 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

 

 

７ 十和田地区の交通環境について 

 

 

 

 

 

 

 

８ 交通弱者対策について 

 

 

９ 地元小売業者と大手業者とのあ

り方について 

③ 県が進めている「未来の交流を創り、支える観光・交通戦略」二次アクセス整備促進事業があるが、

その内容はどういうものか。また、それを生かした取り組みができないか伺う。 

 

① 「土・日・祭日に毛馬内を会場とした行事があっても行く手段がなく参加できない」「タクシーも

深夜休むので何かあったら不安」という実態がある。高齢者が増え、免許返納者の増加が見込まれる

中、安心して暮らせる交通環境の整備が求められているが、どのように取り組んでいくのか伺う。 

 

② バス時刻とＪＲ花輪線との連絡が取れていない。改善が必要と思うが考えを伺う。 

 

③ 利用度の高い目的地を経由する路線変更等を考えるべきと思うが所見を伺う。 

 

① 交通手段のない人たち、地域の要望に合わせた「足の確保」が必要と考える。現状についてどのよ

うに認識し、今後どのように取り組んでいくのか伺う。 

 

① 小売業者が主体であった市の発注事業の入札に、最近大手業者が入り、地元業者が仕事を取れない

ということが起きている。「地元小売業を守るまちづくり」という視点が必要と考えるが所見を伺う。 
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平成２９年第１回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 4 質問者 黒澤 一夫 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 企業誘致と空き工場等を活用し

た産業振興への取り組みについて 

 

 

 

 

２ 鹿角特産品の生産拡大と販売促

進策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 「楽天イーグルスかなやまスタ

ジアム鹿角」尾去沢城山野球場の

駐車場の増設について 

 

 

 

４ 土床式体育館の整備（新設）に

ついて 

① 企業立地促進条例や市長のトップセールス等を展開して取り組みを進めているが、その成果につい

てどのように評価をしているか伺う。 

 

② さまざまな産業分野においてキラリと光る「鹿角の会社・鹿角の技術・鹿角の人材」を育てていか

なければならないと考えるが、その取り組みについて伺う。 

 

① 鹿角短角牛の飼養増頭計画 500頭に向けて、素牛の導牛等順調に推移しているのか伺う。 

 

② 北限の桃の生産農家は増えているのか伺う。 

 

③ 苗木の新植、改植について、生産振興のため支援を拡大するべきと考える。現状と今後の対応につ

いて伺う。 

 

④ 「淡雪こまち」の増産への取り組みについて、生産技術の提供等、十分な指導体制が必要であると

考える。単位収量目標、作付拡大計画、有利販売のための関係団体等との連携を密にする必要がある

と考えるが、考えを伺う。 

 

① 球場で試合・大会が開催されている時間帯に、路線バスが道路へ駐車している車のため、不便をき

たしている状況がしばし見受けられる。駐車場のスペース確保が必要と考えるが、対応について伺う。 

 

② 球場敷地内の緑地の保全が十分になされているか。年間を通じて計画的に実施するよう望むものだ

が、現状と今後の取り組みについて伺う。 

 

① １年を通じて天候に左右されない土床式体育館を整備・新設し、市民の健康増進、スポーツ振興に

取り組むべきと考えるが、市長の所見を伺う。 
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平成２９年第１回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 4 質問者 黒澤 一夫 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

５ 市有財産の今後の有効活用への

取り組みについて 

 

 

 

 

 

６ 農業振興への取り組みについて 

 

 

 

 

 

７ 花輪スキー場の通年の賑わいづ

くりについて 

① 現在使用を休止、あるいは廃止している施設について、有効活用の方策を定めて取り組むべきと考

えるが、次の施設についてどのように対処する計画となっているか伺う。 

 ・旧草木保育園 

 ・旧米代保育園 

 ・旧高齢者生きがいコミュニティセンター 

 ・旧鹿角職業能力開発協会（鹿角共同高等職業訓練校） 

 

① 米の生産目標の配分が終了する平成 30 年度以降の主食米の生産と水田の活用について、鹿角版の

計画が必要であると考えるが、その取り組みついて伺う。 

 

② 畑作における野菜生産、果樹生産、豆類生産など、農家の経済収入の向上へつながる営農形態の確

立・指導に取り組むべきと考えるが、その対応について伺う。 

 

① 日本有数のスキー場として、多方面から注目されている当スキー場のアルペンコースに夏場コスモ

スの植え付けを行い、スキー場全体を花で覆ってフラワーパークとして整備をしたらよいと考えるが

考えを伺う。 

 

② 市内には桜の名所が以前より少なくなっている。鹿角市総合運動公園内にさまざまな桜を植樹し

て、桜の公園として名所づくりを望むが考えを伺う。 
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平成２９年第１回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 5 質問者 宮野 和秀 質問所要時間 30分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 熊から本市の生活文化である里

地里山の安全を取り戻す対策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 大湯字田代平地区に計画してい

る土捨場について 

 熊被害の大きな要因としては、人口減少による森林や農地の利用低下で、里地里山の荒廃が続いて

いるため、熊の行動と人の生活圏との境界が不明確になり、人里近くに育った、いわゆる新世代熊が

人を怖がらなくなり、農作物を食べ物とし、人里に出没すると思われる。 

しかし、里地里山は本市の古くからの食文化であるタケノコ・ワラビなど山菜の宝庫である。市内

で良く食べられている物で、14種の山菜、11 種のキノコ類に自然の恵みを受け、生活の糧にしている

人、楽しみながら趣味にしている人、プロ・名人・達人、さまざまな方がこの里地里山の恩恵を受け

ている。 

このようなことから、まずは中期計画を立案し、熊に学習させたうえ、国有林で設定した「緑の回

廊」がある奥山に移動してもらうことにしたらどうかと考える。そこで伺うが、 

 

① 本年度の熊駆除頭数と捕獲頭数はそれぞれ何頭か、また、地区別と月単位の頭数を伺う。 

 

② 本年度中に設立予定の鳥獣被害対策協議会とはどのような組織なのか。また、新年度の熊被害防止

対策はどのようになるのか伺う。 

 

① 搬入する残土は青森県十和田市奥入瀬地区で施工する青橅山バイパスのトンネル工事により発生

する残土、土捨場は、大湯田代平地区の牧草地の沢部を埋め立てる計画としているが、どのくらいの

数量か、また搬入期間について伺う。 

 

② 田代川には貴重な魚類がいるが、水質確保は大丈夫なのか伺う。 
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平成２９年第１回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 6 質問者 吉村 アイ 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 里帰り出産について 
（１）里帰り出産受け入れ中止の 

経緯について 
 
（２）里帰り出産の体制復活につ 

いて 
 

２ 子供の貧困対策について 
（１）子供の進路について 
 
 

 
（２）子供の食生活について 

 
３ 鹿角市の市日（朝市）について 
（１）花輪の市日会場の改修と毛 

馬内盆通りの改修について 
 
（２）大湯の市日会場について 

 
（３）観光市場としての取り組み 

について 
 
 
 

 
① 昨年 12 月に中止の旨の文書が届いたとのことだが、あまりにも唐突なことだと思う。その経緯に

ついて伺う。 
 
① 里帰り出産は、妊婦はもとより家族にとっても安心して出産できると好評であった。体制を復活さ
せるために今後の市の対策と取り組みについて伺う。 

 
 
① 子供の進路について、経済面の不安がある家庭はどのくらいあるのか伺う。 
 
② 経済面で進路選択が不可能な家庭に対して、どのような対応ができるのか伺う。 

 
① 県内でも子供食堂ができたと聞いている。アンケート調査から子供の食生活の実態について伺う。 
 
 
① 花輪と毛馬内の市日が開催されている会場の改修後の現状と今後の取り組みについて伺う。 
 
 
① 大湯の市日会場は「大湯温泉地区観光拠点施設」に移転する計画なのか伺う。 

 
① 市場の設備が整備された後、観光市場として活性化するための取り組みについて伺う。 
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平成２９年第１回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 6 質問者 吉村 アイ 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

４ 鹿角観光ふるさと館について 
（１）改修事業について 

 
 
 
 
 
（２）以前に改修した場所（こみ 

せ）について 
 

５ まちなか観光について 

（１）花輪大堰改修について 
 

 
 
（２）花輪ばやしの屋台の移設に 

ついて 
 

６ 鹿角の偉人「瀬川清子」につい 

  て 
（１）ＮＨＫのドラマへの提案に 

ついて 
 

 

 
① 基本計画策定までの日程について伺う。 

 
② 駐車場とトイレについて伺う。 
 
③ 旧鹿角消防署跡地を駐車場にできないか伺う。 
 
① 数年前にイベント時に使用するため改修した場所（こみせ）の利用状況を伺う。 
 
 
 

① 大堰の改修と同時にまちなか観光の観点から現在の橋、街灯をリニューアルできないか伺う。 
 
② 大堰が流れる裏通りの整備を市民と一緒にできないか伺う。 
 
① 鹿角観光ふるさと館にある屋台を商店街に収納庫をつくって移転し、まちなか観光の拠点にできな
いか伺う。 

 
 

 
① 先ごろ県では秋田県内でＮＨＫドラマの題材になる人物について募集を行った。鹿角の偉人瀬川清
子は、日本初の女性民俗学者として、大正・昭和という時代を強く生き抜いた女性として、現在瀬川
民俗学への評価は高まっている。県と連携してＮＨＫドラマへの提案を検討できないか伺う。 
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